



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

CEPB

#### **Ortuño a la Gestora: No se puede desestimar a la empresa nacional**

La Gestora Pública ha empezado sus operaciones en el país después de una larga transición de más de una década. A pesar de algunas críticas y temores infundados desde sectores políticos, los empresarios están de acuerdo con el nuevo sistema y, además, animan a utilizar mejor los ahorros de los trabajadores en los sectores productivos del país. Giovanni Ortuño, presidente de la Confederación de Empresarios de Bolivia, considera que “no debemos desestimar a priori la capacidad de las empresas privadas bolivianas para recibir inversiones de la Gestora”, en referencia a las declaraciones de Moisés Murillo Lima, jefe de Operaciones de la Gestora, quien insistió en la inversión en financieras y en empresas extranjeras.

**Fuente Original:** [https://elpais.bo/tarija/20230626\\_ortuno-a-la-gestora-no-se-puede-desestimar-a-la-empresa-nacional.html](https://elpais.bo/tarija/20230626_ortuno-a-la-gestora-no-se-puede-desestimar-a-la-empresa-nacional.html)

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Crean Cámara Agroindustrial de Pando**

Con el objetivo de apuntalar el desarrollo sectorial y garantizar la seguridad alimentaria regional crean la Cámara Agroindustrial de Pando (CAIP), que estará liderada por Nemesio Ramírez, hasta que organicen sus estatutos y elijan al directorio.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/06/25/crean-camara-agroindustrial-de-pando/>

### **La economía boliviana en el contexto regional y mundial**

La historia boliviana nunca estuvo al margen de los procesos regionales y mundiales, que afectan tanto a la política, la economía y la sociedad. Basta recordar que, en la década de 1980, por ejemplo, los gobiernos neoliberales se impusieron en prácticamente la totalidad de los países en la región; con mayor fuerza luego de la caída del muro de Berlín, en 1989. Luego, Evo Morales llegó al poder cuando América Latina se abrió a gobiernos de izquierda, en una tendencia que cobró mayor impulso tras los ataques del 11 de septiembre de 2001 y el hecho de que Estados Unidos centre su atención en Oriente Medio.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/financiero/2023/06/25/la-economia-boliviana-en-el-contexto-regional-y-mundial/>

---

### **Ministro de Economía: Propuesta de Sánchez de Lozada busca apropiarse de los recursos naturales, como el litio**

Para el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, la propuesta de Gonzalo Sánchez de Lozada "Goni", de reformar la Constitución y volver a la República, busca apropiarse de los recursos naturales, como el litio, y plantea un esquema de funcionamiento de la sociedad sin la presencia del Estado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230625/ministro-economia-propuesta-sanchez-lozada-busca-apropiarse-recursos>

---

### **Proyecto plantea subir aportes patronales y a Bs 5.200 pensión solidaria de vejez**

El Gobierno propuso subir de 4.200 a 5.200 bolivianos el límite de la pensión solidaria de los trabajadores y para ello incrementará tanto el aporte patronal solidario de 3% al 3,5%, como los aportes de las personas que ganen más de 13.000 bolivianos. Este proyecto de "Modificación a la Ley de Pensiones" fue enviado por el propio presidente Luis Arce al presidente de la Asamblea Legislativa, David Choquehuanca, para su tratamiento.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/proyecto-plantea-subir-aportes-patronales-y-a-bs-5200-pension-solidaria-de-vejez-YD8306054>

---

### **Denuncian que el gobierno después de seis años recién prevé buscar**

## **certificación de las reservas de los hidrocarburos**

El senador de Creemos, Henry Montero, denunció que el gobierno del Movimiento Al Socialismo (MAS) después de seis años de incumplir la Ley 3740 de Desarrollo Sostenible del Sector de Hidrocarburos, que manda al ejecutivo encargar anualmente el estudio para la certificación de las reservas de los hidrocarburos, recién intentará buscar información sobre las reservas de los hidrocarburos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230625/denuncian-que-gobierno-despues-seis-anos-recien-preve-buscar>

---

## **Gobierno revela que 31 áreas reservadas a YPFB están sobrepuestas a parques naturales**

El Gobierno a través del ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina reveló que 31 áreas reservadas para YPFB para tareas de operaciones de exploración y explotación hidrocarburífera se sobrepone a parques naturales y áreas protegidas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230625/gobierno-revela-que-31-areas-reservadas-ypfb-estan-sobrepuestas-parques>

---

## **Inversión privada para explorar gas es de \$us 171 millones**

Los montos destinados a la exploración gasífera en el periodo 2021-2025 a cargo de las empresas privadas son de \$us 171 millones, mientras que YPFB destinará otros \$us 653 millones para tal fin, en similar periodo. Haciendo un global \$us 824 millones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/inversion-privada-para-explorar-gas-es-de-us-171-millones\\_330059](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/inversion-privada-para-explorar-gas-es-de-us-171-millones_330059)

---

## **En 2016 se descubrió el último campo gasífero en Bolivia, el más antiguo lleva 61 años operando, según el Ministerio de Hidrocarburos**

Ante la consulta de cuántos campos gasíferos y petroleros cuenta el país, cuándo fueron descubiertos y desde hace cuánto vienen funcionando, Franklin Molina, ministro de Hidrocarburos y Energía, indicó que en el país hay 16 campos petroleros y 42 campos gasíferos. Estos últimos fueron descubiertos entre 1960-2016 y que hace 61 años se vienen realizando tareas de explotación en Campo Caranda, el más antiguo de Bolivia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/en-2016-se-descubrio-el-ultimo-campo-gasifero-en-bolivia-el-mas-antiguo-lleva-61-anos-operando-segun\\_330022](https://eldeber.com.bo/economia/en-2016-se-descubrio-el-ultimo-campo-gasifero-en-bolivia-el-mas-antiguo-lleva-61-anos-operando-segun_330022)

## **INE: Índice de Precios Productor a 12 meses, es de un 3,65%**

De acuerdo con los datos del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), el Índice de Precios Productor (IPP), a 12 meses, en Bolivia, se ubica en un 3,65%. El IPP registró en mayo un aumento de 0,67% respecto a abril; la variación acumulada al quinto mes fue positiva de 0,86%, precisaron desde el INE.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/ine-indice-de-precios-productor-a-12-meses-es-de-un-365\\_330025](https://eldeber.com.bo/economia/ine-indice-de-precios-productor-a-12-meses-es-de-un-365_330025)

---

## **Reacondicionan buses y camiones para llevar productos de contrabando a Perú**

Algunos buses del transporte interprovincial que prestan su servicio hacia y desde Desaguadero dejaron de trasladar pasajeros. Sus conductores o dueños habilitaron en los vehículos cajas debajo de los asientos, en los que acomodan celulares y laptops, mientras litros y litros de gasolina van arriba en el capote en improvisados turriles, denunció el viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Daniel Vargas.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/reacondicionan-buses-y-camiones-para-llevar-productos-de-contrabando-a-peru-BB8298003>

---

## **La ANH incrementa en 20% el despacho de GLP y lanza el “Plan Chiri” en el país**

La distribución de Gas Licuado de Petróleo (GLP) en garrafas incrementó en un 20% con el objetivo de garantizar el abastecimiento del producto a nivel nacional en la temporada de invierno. “Estamos incrementando un 20%, es decir, de 130 mil a 150 mil (garrafas) en el territorio nacional; entonces, este elemento básico que se tiene para las familias bolivianas está garantizado”, dijo Germán Jiménez, director ejecutivo de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH).

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230626\\_la-anh-incrementa-en-20-el-despacho-de-glp-y-lanza-el-plan-chiri-en-el-pais.html](https://correodelsur.com/economia/20230626_la-anh-incrementa-en-20-el-despacho-de-glp-y-lanza-el-plan-chiri-en-el-pais.html)

---

## **La situación crítica de la economía empezó a manifestarse hace 8 años**

Los grandes ingresos que recibió el país por la venta de recursos naturales, principalmente por el gas natural, generaron para el Estado un período de bonanza que duró hasta el año 2014, ciclo que es irrepentible; pero adoptar políticas inadecuadas y postergar la atención de problemas del modelo del Gobierno provocaron un deterioro de la economía, principalmente a partir de 2015, según el reciente informe de la Fundación Jubileo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/26/la-situacion-critica-de-la-economia-empezo-a-manifestarse-hace-8-anos/>

---

## **Bolivia liderará los índices de crecimiento del PIB de la región**

En un contexto económico mundial negativo, Bolivia liderará los índices de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de la región y mantiene su previsión para cerrar el año 2023 con un crecimiento del 4,86%, según el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/26/bolivia-liderara-los-indices-de-crecimiento-del-pib-de-la-region/>

---

## **Precios de productos se mantienen elevados**

Los productos de la canasta familiar muestran alzas y bajas pero no de consideración, pues los elevados precios se mantienen y el poder adquisitivo de la población cada vez se reduce, así como los productos pierden peso y tamaño. El pollo, la papa, el huevo, los fideos, la carne (de res y chanco), el tomate, las verduras y algunas frutas son los de mayor demanda en el mercado nacional, en temporadas altas elevan su valor, pero no vuelven a sus precios originales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/25/precios-de-productos-se-mantienen-elevados/>

---

## POLÍTICA

### **Arce afirma que la unidad del MAS y de las organizaciones es garantía de la estabilidad económica**

El presidente Luis Arce afirmó que la unidad del MAS-IPSP y de las organizaciones sociales es la garantía de la estabilidad económica del país. “La unidad de nuestro Instrumento Político MAS-IPSP y de nuestras organizaciones sociales, es la mejor garantía de la estabilidad económica del país. Gracias por su respaldo hermanas y hermanos de Cuatro Cañadas, Santa Cruz”, escribió Arce en su cuenta de Twitter.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-afirma-que-unidad-mas-organizaciones-es-garantia-estabilidad-economica/20230625143806911686.html>

---

### **Choquehuanca: “El proceso de cambio pertenece a nuestras organizaciones sociales, no a unas cuantas personas”**

El vicepresidente del Estado, David Choquehuanca, afirmó este viernes que el proceso de cambio es

---

patrimonio del pueblo boliviano y es indestructible porque, afirmó, "pertenece a nuestras organizaciones sociales y no a unas cuantas personas".

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/choquehuanca-proceso-cambio-pertenece-nuestras-organizaciones-sociales-cuantas-personas/20230623200502911543.html>

---

## **Arcistas cuestionan congreso masista; dicen que directiva se prorroga 6 años**

El diputado arcista Juan José Jáuregui y el viceministro de Coordinación Gubernamental, Gustavo Torrico, cuestionaron la legitimidad del congreso que la dirección nacional del MAS convocó para octubre, porque la directiva "se prorrogó por seis años". Los estatutos indican que la cúpula debe ser renovada cada dos años.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/arcistas-cuestionan-congreso-masista-dicen-que-directiva-se-prorroga-6-anos-BJ8308157>

---

## **Sectores del MAS se olvidan de Evo y los acusan de apoyar a Arce por obras y por 'pegas'**

La mayoría de los sectores sociales del país se inclinan por el gobierno de turno. Les dan su respaldo y a cambio reciben espacios de poder, cargos en el aparato público y obras. A Evo Morales las organizaciones le dieron todo su respaldo. Lo mismo sucede ahora con Luis Arce en medio de una división profunda que vive el Movimiento Al Socialismo (MAS).

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/sectores-del-mas-se-olvidan-de-evo-y-los-acusan-de-apoyar-a-arce-por-obras-y-por-pegas\\_330042](https://eldeber.com.bo/pais/sectores-del-mas-se-olvidan-de-evo-y-los-acusan-de-apoyar-a-arce-por-obras-y-por-pegas_330042)

---

## **Evo confirma invitación a Arce y Choquehuanca para el congreso de "unidad", pero vuelve a atacar a su gobierno**

El expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, confirmó este domingo que el presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca están invitados para el anunciado congreso de "unidad" de dicha organización, pero al mismo tiempo también volvió a acusar al gobierno por supuestamente intentar destruir a ese instrumento político.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/evo-confirma-invitation-a-arce-y-choquehuanca-para-el-congreso-de-unidad-pero-vuelve-a-atacar-a-su-g\\_330037](https://eldeber.com.bo/pais/evo-confirma-invitation-a-arce-y-choquehuanca-para-el-congreso-de-unidad-pero-vuelve-a-atacar-a-su-g_330037)

---

## **Pese a las leyes del MAS para frenar la corrupción, ésta mantiene índices altos**

Vanos son los esfuerzos del gobernante Movimiento Al Socialismo (MAS) para luchar contra la corrupción. La normativa estructurada para el efecto sólo se constituyó en letra muerta, porque el índice de percepción sobre esta problemática no mejora y Bolivia ocupa el puesto 126 de 180 del ranking de corrupción gubernamental, según datos de Transparencia Internacional. Entre 2006 y 2022, el país estuvo por encima del lugar 100, a excepción de 2015 que se ubicó en el 98. Analistas y asambleístas de oposición manifestaron que esta batalla es un fracaso.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230626/pese-leyes-del-mas-frenar-corrupcion-esta-mantiene-indices-altos>

---

## **Morales: “Acordaron ampliar el mandato de los magistrados a cambio de inhabilitar a Evo”**

El expresidente Evo Morales acudió este domingo a las redes sociales para acusar a “la derecha interna” del Gobierno de presuntamente negociar una ampliación de mandato para los magistrados, a cambio de que lo inhabiliten para las elecciones de 2025.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/nacional/morales-acordaron-ampliar-el-mandato-de-los-magistrados-a-cambio-de-inhabilitar-a-evo-AE8305424>

---

## **Evo vuelve a la carga contra el Gobierno y Manfred: Los fallos del TCP demuestran su alianza**

El expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, señaló este lunes que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) “constitucionaliza” la corrupción, en referencia a los emitidos la semana pasada, los cuales absolvieron al alcalde Manfred Reyes Villa de 12 procesos que tenía abiertos.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/nacional/evo-vuelve-a-la-carga-contr-el-gobierno-y-manfred-los-fallos-del-tcp-demuestran-su-alianza-FB8311667>

---

## **Suxo responde a Lima por caso Manfred y señala que hizo “gala” del desconocimiento de Derecho**

La exministra de Transparencia, Nardi Suxo, respondió este lunes al ministro de Justicia, Iván Lima, que le atribuyó a ella y a Evo Morales la “equivocación” de haber llevado a Manfred Reyes Villa a proceso ordinario y no a juicio de responsabilidades.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230626/suxo-responde-lima-caso-manfred-senala-que-hizo-gala-del-desconocimiento>

---

## **Manfred cambia de opinión y buscará ser Gobernador tras anulación de sus juicios**

El alcalde Manfred Reyes Villa cambió de opinión y tras anunciar, hace un mes, que se retiraba de la política, ayer, abrió la posibilidad de presentarse como candidato a la Gobernación de Cochabamba en 2025, después de que el TCP anuló sus procesos como exprefecto en la vía ordinaria.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230626/manfred-cambia-opinion-buscar-ser-gobernador-anulacion-sus-juicios>

---

## **Morales insiste en que hay un ‘plan negro’ en su contra y Lima lo niega**

Evo Morales insiste en que el Gobierno de Luis Arce junto a la Fiscalía ejecutan un “plan negro” en su contra. Ayer, el expresidente dijo que buscan incluirlo en una investigación por narcotráfico en la que el excoronel Maximiliano Dávila está detenido. En respuesta, el ministro de Justicia, Iván Lima, reveló que hubo un encuentro con Morales en el que se le demostró que no existe el “plan negro” que acusa y que el exmandatario salió convencido de esa reunión.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/morales-insiste-en-que-hay-un-plan-negro-en-su-contra-y-lima-lo-niega\\_330056](https://eldeber.com.bo/pais/morales-insiste-en-que-hay-un-plan-negro-en-su-contra-y-lima-lo-niega_330056)

---

## **El MAS es un cáncer que dejó a Bolivia sin reacción contra delitos como el narcotráfico**

El excanciller y exalcalde de La Paz, Ronald MacLean Abaroa, manifestó que el Movimiento al Socialismo (MAS) es un cáncer que ha hecho del país un cuerpo estatal sin reacción frente al narcotráfico, corrupción, trata de personas y tráfico de armas.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/26/el-mas-es-un-cancer-que-dejo-a-bolivia-sin-reaccion-contra-delitos-como-el-narcotrafico/>

---

## **Arce se despide de la embajadora de México y dice que su defensa en 2019 permanecerá siempre en su memoria**

El presidente Luis Arce se despidió este lunes, 26 de junio, de su "hermana, amiga y embajadora" de México, María Teresa Mercado, y aseguró que su "inquebrantable defensa", durante la crisis de 2019, permanecerá siempre en su memoria.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-se-despide-de-la-embajadora-de-mexico-y-dice-que-su-defensa-en-2019-permanecera-siempre-en-su-m\\_330113](https://eldeber.com.bo/pais/arce-se-despide-de-la-embajadora-de-mexico-y-dice-que-su-defensa-en-2019-permanecera-siempre-en-su-m_330113)

---

## **Conozca las 14 preguntas que debe responder Del Castillo sobre el hallazgo en Bolivia de autos robados en Chile**

La tarde de este martes, desde las 14:30, la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) interpelará al ministro Gobierno, Eduardo Del Castillo, sobre el hallazgo en Bolivia de autos robados en Chile.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/conozca-las-14-preguntas-que-debe-responder-del-castillo-sobre-el-hallazgo-en-bolivia-de-autos-robados-en-chile-CX8312567>

---

## **Senado admite que se aumentó el salario en esa cámara: 0,98% a titulares y 3% a suplentes**

El Senado confirmó la aplicación de un incremento salarial para los senadores. A través de un pronunciamiento, esa entidad señala que el aumento se realizó en cumplimiento al Decreto Supremo 4928 del 1 de mayo, en una Sesión Ordinaria, con la presencia de legisladores de las tres bancadas políticas MAS, CC y Creemos.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/senado-admite-que-se-aumento-el-salario-en-esa-camara-098-a-titulares-y-3-a-suplentes-MB8311097>

---

## **INE prevé culminar la cartografía en agosto**

El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia, informó este domingo que la actualización cartográfica "estará lista" para agosto. "Estamos cumpliendo los plazos para la realización del Censo de Población y Vivienda que tendrá lugar el próximo año", informó en Bolivia TV.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ine-preve-culminar-cartografia-agosto/20230625125856911684.html>

---

## **INE confirma que el censo experimental se realizará en julio en Cochabamba**

El Instituto Nacional de Estadística (INE) confirmó la realización de un censo experimental a finales de julio en

el departamento de Cochabamba, a tiempo de informar que la etapa precensal se encuentra con un 84% de avance a nivel nacional.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/ine-confirma-que-el-censo-experimental-se-realizara-en-julio-en-cochabamba-DX8312063>

---

## **Camacho: "La reconstrucción del Estado debe venir a través de un modelo federal"**

Desde su encierro en el penal de máxima seguridad de Chonchocoro, en La Paz, el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, emitió este lunes, 26 de junio, una carta en la que aborda la relación del departamento con el Estado centralista y propone una hoja de ruta hacia un modelo de Estado Federal.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/camacho-la-reconstruccion-del-estado-debe-venir-a-traves-de-un-modelo-federal\\_330110](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/camacho-la-reconstruccion-del-estado-debe-venir-a-traves-de-un-modelo-federal_330110)

---

## **Reinerio Vargas: "La Coordinadora busca aliviar la carga del Comité Cívico"**

El jueves 22 de junio, representantes de diferentes instituciones, autoridades departamentales, indígenas y juntas vecinales acordaron de manera consensuada reemplazar el Comité Interinstitucional por la Coordinadora por la Defensa de la Libertad y Democracia, con el objetivo de evitar cualquier interpretación de paralelismo con el Comité pro Santa Cruz.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/santa-cruz/reinerio-vargas-la-coordinadora-busca-aliviar-la-carga-del-comite-civico\\_330096](https://eldeber.com.bo/santa-cruz/reinerio-vargas-la-coordinadora-busca-aliviar-la-carga-del-comite-civico_330096)

---

## **Rodríguez Veltzé: "La Fiscalía ha convertido los juicios penales en herramienta política"**

El exmandatario considera que es momento de reformar la Constitución. En su criterio, se debe transitar hacia un nuevo tiempo de confraternización en el país. Eduardo Rodríguez Veltzé asumió la Presidencia el 9 de junio de 2005, después de la renuncia de Carlos Mesa. Preservó la institucionalidad

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/rodriguez-veltze-la-fiscalia-ha-convertido-los-juicios-penales-en-herramienta-politica\\_330047](https://eldeber.com.bo/pais/rodriguez-veltze-la-fiscalia-ha-convertido-los-juicios-penales-en-herramienta-politica_330047)

---

## **Almagro deberá rendir cuentas sobre su auditoría en 2019**

La Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) conminó a su secretario general, el

uruguayo Luis Almagro, a entregar informes sobre la auditoría que en 2019 desahució las elecciones en Bolivia y apuró la caída de Evo Morales.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/06/26/almagro-debera-rendir-cuentas-sobre-su-auditoria-en-2019/>

---

## OTROS

### **En venta siete inmuebles de Fassil; esperan obtener \$us 32,2 millones**

Llegó el día del anunciado proceso de venta de inmuebles del intervenido Banco Fassil. Siete edificios que pertenecieron a la entidad financiera fueron colocados en subasta, con lo que se espera recaudar \$us 32,2 millones que servirán para el pago de beneficios a 4.500 trabajadores.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/en-venta-siete-inmuebles-de-fassil-esperan-obtener-us-322-millones\\_330058](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/en-venta-siete-inmuebles-de-fassil-esperan-obtener-us-322-millones_330058)

---

### **“Lujosas” vagonetas del caso Nallar son utilizadas por el comandante de la Policía y la Fiscalía**

Las "lujosas" vagonetas secuestradas en el caso de legitimación de ganancias ilícitas contra Misael Nallar son utilizadas por el comandante general de la Policía y el fiscal departamental de La Paz, a pesar de que el proceso continúa en etapa de investigación.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230626/lujosas-vagonetas-del-caso-nallar-son-utilizadas-comandante-policia>

---

### **El discurso de defensa de la naturaleza del Gobierno contrasta con la realidad**

En su discurso ante el plenario de las Naciones Unidas celebrado el 22 de abril de 2009, el entonces presidente Evo Morales convocó a los mandatarios del mundo a reafirmar el compromiso por respetar los derechos del planeta y de promover la armonía con la naturaleza. Más recientemente, el jefe de Estado Luis Arce propuso, el 11 de octubre de 2021, 10 acciones en el ámbito nacional e internacional para luchar en defensa de la Madre Tierra y ante la crisis climática ocasionada por el capitalismo.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/el-discurso-de-defensa-de-la-naturaleza-del-gobierno-contrasta-con-la-realidad\\_330045](https://eldeber.com.bo/pais/el-discurso-de-defensa-de-la-naturaleza-del-gobierno-contrasta-con-la-realidad_330045)

---

## EDITORIALES

### **Decálogo Anticorrupción**

Son ya innumerables los casos de corrupción en todos los niveles de gobierno, independientemente de quien ostente el poder, la maligna dolencia ha tomado casi todos los estamentos y organizaciones, públicas y privadas. La situación ya no pasa por voluntad política, sino, por una voluntad ciudadana para intentar un giro de 180° en la política anticorrupción del país.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/decalogo-anticorrupcion\\_330065](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/decalogo-anticorrupcion_330065)

---

### **Después del estaño y el gas natural ¿qué?**

¿Ha escuchado alguna vez aquello de que “no hay profeta en su tierra”? Por si no lo sabía, quien originalmente lanzó tal expresión fue Jesucristo, hace poco menos de 2.000 años. ¿Por qué dijo eso? Porque su gente no le creía lo que Él les decía. Las Escrituras relatan que cierta vez Jesús volvió luego de muchos años al lugar de su infancia y quedó asombrado de la incredulidad de la gente con relación a su persona, por lo que no pudo hacer allí muchos milagros. ¿Quiénes perdieron por no creer? No perdió Él, perdieron quienes se resistieron a creer lo que Jesús les profetizaba.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/despues-del-estano-y-el-gas-natural-que\\_329978](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/despues-del-estano-y-el-gas-natural-que_329978)

---

### **El convulsionado mercado de los combustibles**

Las declaraciones del presidente de YPF, acerca de una portentosa rebaja del costo de importación de los combustibles, han suscitado sentimientos encontrados. Por un lado, están los incrédulos: YPF, y este su presidente no es la excepción, nos han acostumbrado a declaraciones altisonantes que nada tienen que ver con la realidad o a anuncios de descubrimientos de pozos que parecen fabulosos sólo por las unidades de

---

medida capciosamente utilizadas (pies en lugar de metros) o a vender la piel del oso antes de haberlo capturado. Según estos escépticos, nada pasará y en cuatro meses la prensa se habrá olvidado de esos anuncios rimbombantes.

**Fuente** **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230625/columna/convulsionado-mercado-combustibles>

---

## **El desarrollo es una construcción colectiva**

El objetivo del desarrollo es que la gente viva feliz. Los fines del desarrollo no son más mercados y menos Estado o viceversa. Estos son los instrumentos, los caminos, los medios que se podrían seguir para que las comunidades vivan mejor.

**Fuente** **Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/columnistas/el-desarrollo-es-una-construccion-colectiva-AA8301165>

---

### COYUNTURA

## **Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.968.764 dosis aplicadas, casos positivos de hoy 66 y contagios dengue 22.727**

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia alcanza hasta la fecha a 15.968.764 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional.

**Fuente** **Original:**<https://www.minsalud.gob.bo/index.php/7656-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-968-764-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-66-y-contagios-dengue-22-727.html>

---

